

Atelier F

CHIU Victoria, ATER, Université du sud Toulon Var, CDPC-Escarras, UMR CNRS 7318 -
Candidate au Prix Louis-Favoreu

Titre

Le concept de « transition constitutionnelle » dans la pensée de Giuseppe de Vergottini

Résumé

Le phénomène de « transition constitutionnelle » s'est généralement traduit par le passage de Constitutions autoritaires à des Constitutions imprégnées des principes du constitutionnalisme. Par exemple, l'adoption rapide dans les pays de l'Europe centrale et orientale, d'Amérique latine et d'Afrique des Constitutions libérales-démocratiques reste remarquable. Dans ce cadre, la migration des idées constitutionnelles s'est affirmée. Et comme l'explique le professeur Giuseppe de Vergottini, la « migration » est un concept qui renvoie au flux dynamique d'influences constitués par la diffusion et la connaissance, parfois superficielle, parfois approfondie, d'idées qui sont à la base des ordonnancements constitutionnels (1).

Au sein des nombreux écrits du professeur Giuseppe de Vergottini, ceux relatifs à la transition constitutionnelle méritent une attention particulière (2). Cette thématique est abordée par le professeur dans une perspective globale. En effet, la transformation des ordonnancements constitutionnels est abordée tant à la suite de la chute des régimes autocratiques qu'à la suite du processus de décolonisation. Le professeur Giuseppe de Vergottini inscrit le phénomène de transition constitutionnelle comme une tendance lourde du constitutionnalisme libéral qui s'est développé après 1945.

Le concept de « transition constitutionnelle », selon le professeur Giuseppe de Vergottini, « n'a pas, du point de vue juridique un sens univoque, même s'il apparaît évident qu'il se réfère à un changement par le passage d'un régime constitutionnel existant à un autre, qui s'affirme à sa place » (3). En outre, la transition n'est pas nécessairement démocratique, elle peut également caractériser l'abandon d'une forme d'Etat démocratique en faveur d'une forme autocratique (4). Dans l'étude proposée, il sera question d'analyser les significations du concept dans la pensée de Giuseppe De Vergottini et d'y apporter un regard critique.

(1) G. De Vergottini, *Au-delà du dialogue entre les cours. Juges, droit étranger*, comparaison, traduit et présenté par Jean-Jacques Pardini, Paris, Dalloz, coll. Rivages du droit, 2013, p. 47.

(2) Au-delà des multiples articles sur ce sujet, il convient de signaler une monographie intitulée *Le transizioni costituzionali* publiée en 1998.

(3) G. De Vergottini, « Transitions constitutionnelles et consolidation de la démocratie dans les ordonnancements d'Europe centre-orientale », in *Démocratie et liberté : tension, dialogue, confrontation, Mélanges en l'honneur de Slobodan Milacic*, Bruxelles, Bruylant, 2007, p. 702.

(4) G. De Vergottini, *Le transizioni costituzionali*, Bologne, Il Mulino, 1998, p. 163.